

Berriketari (Noticiero). Acercando a nuestra gente.

Año XIV, Revista Nº 120, Iraila- Urria (Septiembre- Octubre) 2021.

Zuzendaria (Director): Ignacio Bastarrica M.

Editore (Editora): María Angélica Carrasco V.

EDITORIALA (Editorial)



KAIXO LAGUNAK (Hola Amigos):

Nos encontramos en otro punto crítico de rebrote de la pandemia, por lo tanto, abogamos por la prudencia y llamamos a seguir actuando con responsabilidad, en el cumplimiento de las medidas dispuestas por la Autoridad Sanitaria con el fin de prevenir nuevos contagios. Esta es la razón principal por lo que las celebraciones de todas nuestras fiestas institucionales se han tenido que realizar en forma virtual éste año 2021. No obstante lo anterior a continuación, damos a conocer un interesante artículo sobre un gran pensador vasco, el Dia Internacional del Euskera, Mikel Deuna y el acontecer de la Pelota Vasca.

LASTER ARTE (hasta pronto) María Angélica Carrasco Vera. Editora.

EUSKERA.





A raíz de este homenaje realizado el 20 de octubre por la Universidad Católica Silva Henríquez al distinguido profesor Universitario, Filósofo y gran vasco, nuestro ex socio y amigo Cástor Narvarte, Berriketari recuerda un artículo de Palmira Oyanguren en el que lo entrevista hace algunos años atrás antes de su fallecimiento en Santiago, a continuación, el artículo mencionado:

CÁSTOR NARVARTE SANZ: Pensamiento en el exilio.



Palmira Oyanguren M.



El dolor del destierro es desgarrador. Sin embargo, existen personajes que le tuercen la mano al destino y convierten su tristeza en entrega. Este es el caso de Cástor Narvarte, pensador con una producción filosófica y literaria fecunda y brillante, quien, a sus 84 años, lejos de su cuidad natal, Irún, es considerado una de las figuras centrales de la cultura del exilio vasco. En compañía de un simpático gato gris - al que adoptó por misericordia-, amenizada por las intermitentes campanadas de un antiguo reloj de pared, Cástor Narvarte, abrió el baúl de sus recuerdos. Al igual que muchos de su generación, su placentera juventud se vio truncada. La Guerra Civil hizo que su vida tomara ribetes dramáticos y totalmente inesperados. Este hijo de republicano tuvo que cambiar las bellas melodías y teclas de su

piano, por un arma. "Mi padre si bien no era nacionalista tenía tendencias vasquistas. El pensaba que una independencia en ese momento era utópica y que había que renunciar en ese minuto a dicha posibilidad". Con la llegada de Franco se dirigieron a Hendaia, y cuando las arcas familiares empezaron a escasear partieron a un refugio que el Gobierno Vasco organizó en Iparralde. Por su conciencia democrática se alistó como voluntario en el batallón vasconavarro, para posteriormente afiliarse al grupo Acción Nacionalista Vasca. "A mí me llamaron a pelear y yo acudí, en parte por un afán de aventura, y en parte porque pensé que era mi deber hacerlo. Otros nacionalistas vascos no pensaban igual, ya que creían que con la caída del País Vasco no les quedaba nada más por hacer. Yo pensé que la lucha era solidaria entre los pueblos peninsulares contra la dictadura de Franco y los militares. Me alisté en el ejército cuando tenía 18 años". Una vez terminada la guerra, la familia Narvarte tuvo que buscar nuevos horizontes. Como solía suceder por aquel entonces, alentados por un pariente que se había hecho de una fábrica de calzados en Chile, se embarcaron rumbo a este país en un barco inglés, (Orbita), llegando a Chile el 21 de Mayo de 1939. "Tenía una idea vaga de Chile, casi como todos los europeos que no han estado en América. Una idea confusa, por una parte, una América indígena mezclada con una imagen colosal a base de rascacielos. Una idea inadecuada". Los primeros años fueron sólo trabajo, la nostalgia en ese minuto no tenía cabida, había que comer todos los días y formarse de un capital para ayudar a sus padres, hermanos y abuela. "Montamos una fábrica con un tío con la plata que nos prestó un irundarra, amigo de mi padre. Era una industria pequeña con 15 personas, pero llegamos a tener alrededor de 50". Su vínculo con las instituciones vascas fue siempre muy estrecho. En una histórica reunión, celebrada el 26 de julio de 1931, se funda Euzko Gastedija. "Participé en la Juventud Vasca, porque tenía una orientación nacionalista. El Centro Vasco, por su parte, en ese momento estaba formado por personas que eran más españolas o francesas que vascas. Creamos un grupo de baile con un donostiarra, Santos Bustos, e hicimos una labor de difusión bastante

importante. Luego, Euzko Gastedija se unió al Centro Vasco, durante la visita del Lehendakari José Antonio de Agirre el año 1942, dando vida a la Euzkal Etxea actual".

El pensamiento en el exilio.

Agobiado por boletas, facturas y números, decidió dar rienda suelta a sus escondidas aspiraciones. Vendió la fábrica y con el apoyo de su mujer, Elena Arregi Recondo - hija de vascos nacida en Chile- y con la angustia de su madre, cursó filosofía en la Universidad de Chile. Acabó su carrera en 1954, año en que accede a una ayudantía en el Departamento de Filosofía y Letras. A partir de ese momento inicia una fecunda e incansable labor docente y de investigación.



Cástor Narvarte junto a su mujer.

Partió a la Universidad de Múnich (1964 - 1965), en Alemania, y luego a Platón". "Estudié un doctorado en Madrid, con el objeto de regresar a la caída de Franco. Pero como no cayó, se me hizo tarde y ya había pasado la edad tolerable para ejercer la docencia en Europa". Por esas cosas del destino, Narvarte volvería a revivir su pasado. Hasta el año 1973, cuando asume el gobierno Salvador Allende, trabajó en el Pedagógico de la Universidad de Chile. "Había un clima muy politizado en la universidad y yo me mantuve al margen, pero sin dejar de opinar. Para mí el proyecto de Allende era muy torpe, muy poco inteligente; tenía en contra al capital, fundamental para mantener a flote a cualquier país, además del ejército en bloque, a los Estados Unidos y a la mayoría del país... era una revolución fracasada de antemano. Algo muy similar sucedió en España; me acuerdo de un discurso en el que los marxistas decían que esa república burguesa no les interesaba, que querían hacer la revolución... y llegó Franco. Creo que allá tampoco hubo talento político y cautela para aceptar el tan necesario afianzamiento de la república". Por este motivo, aceptó gustoso la invitación para trabajar en la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile. "Si bien fue una experiencia favorable, porque me encontré con una institución muy seriamente establecida, mis alumnos eran ingenieros, gente que no tenía la vocación filosófica". Aquí desarrolló una importante labor investigadora y de docencia. Dictó clases sobre Filosofía Antigua, Teoría del Conocimiento, Metafísica, Ética e Introducción a la Filosofía; como también ocupó diversos cargos académicos: fue miembro de la junta del Departamento de Estudios Humanísticos; director de Departamento; coordinador y responsable de la sección de Publicaciones; miembro de la Junta Central de Calificaciones de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, entre otros. A la vez que cumplía su condición de docente se dedicaba a su verdadera pasión: los

libros. Su ultimo trabajo - el que pretende publicar en el segundo semestre del presente año- lo llamará: "Esquema de Filosofía". "En él recojo las ideas principales que he desarrollado a lo largo de mis cursos en la universidad. Ahora me falta sólo retocarlo".

Lejos de Euskadi.

Con un dejo de amargura, este pensador reflexionó sobre el destierro, arguyendo que es un peso del que el ser humano no se desprende nunca. "La situación del hombre de exilio o del emigrante es mixta, por un lado, es favorable y por el otro no. Allá en Euskadi me siento en gran medida en casa, pero también fuera de ella, porque no tengo cerca a todos los míos".



Cástor Narvarte.

Si se conoce el talante y el pensamiento de este filósofo, inevitablemente saltará a la vista que uno de sus rasgos es su amor al País Vasco. Para Narvarte el pueblo vasco está dividido en tres fracciones, dos bajo la jurisdicción del estado español, la otra de Francia. Con una lengua hasta el momento en receso y una legislación distante con los valores y tradiciones del pueblo vasco. Sin embargo, al preguntarle sobre el futuro de su patria, se inclina por la perspectiva favorable. "La realidad nuestra es una pregunta, no una respuesta. Estoy de acuerdo con la propuesta del Lehendakari Ibarretxe sobre la autodeterminación. Yo me alegraría que el País Vasco se uniera y fuera reconocido como nación y que desde esa perspectiva fuera aceptado en una confederación de republicas europeas. Lo medular es la unión política del pueblo en un estado confederado. Tampoco digo que seamos completamente independientes, sino que se cree una especie de confederación dentro del conjunto de naciones europeas".



Su obra.

La producción filosófica de Cástor Narvarte es extensa y variada, llena de rigor y claridad. Entre sus publicaciones filosóficas más relevantes se pueden mencionar: "Introducción a la Filosofía", (1958); "La Filosofía en Sócrates", (1958); "Origen y fases de la

teoría de Platón de la esencia y la idea", (1958); "La doctrina del Bien en la filosofía de Platón", (1972); "Problemas de Método y Teoría", (1981); "Nihilismo y violencia", (1982); "El Teetetos de Platón", (1993); "Hacia la integración ontológica de la filosofía", (1994) y "Análisis de la situación, como categoría ontológica". En el ámbito de la literatura, la historia y el ensayo, es digno de mencionar: "La hoz", (1962); "Los ojos del gavilán", (1975); "Ir a una estrella", (1984); "Perfil biográfico del Pueblo Vasco", (1991); "Ensayo Sobre patriotismo", (1992), y "La Memoria de un Pueblo" (1999). Como referencia histórica, el primer artículo que escribe lo llamó: "La obra de las generaciones: interpretación de la historia vasca", el que fue publicado en el periódico Euskadi, el año 1943. Cabe destacar que obtuvo el Premio de Ensayo 1982 de la Ilustre Municipalidad de Santiago de Chile, por su trabajo "Nihilismo y violencia". Con posterioridad obtuvo una mención honrosa, gracias al estudio sobre el diálogo "Teetetos de Platón". En su obra "Hacia la integración ontológica de la filosofía", se pueden advertir los aspectos fundamentales de su pensamiento. Lo hace desde una apertura metódica a la ontología, estudiando los temas universales, hasta llegar a las materias más específicas. Aquellos que afectan al individuo en particular: la conducta ética a partir de las diversas manifestaciones de la violencia. La verdadera misión del filósofo para Castor Narvarte, "deberá estar dirigida y fundada en una actividad reflexiva, es decir, la especulación intelectual. La historia del pensamiento occidental nos indica que los períodos de mayor esplendor de la filosofía los podemos hallar justamente en el momento que los filósofos han asumido una perspectiva ontológica. La tarea del filósofo no consiste en una búsqueda aleatoria y total de cuanto le interesa, sino más bien en saber orientar rectamente su capacidad teórica".

Fuente: Pedro Oyanguren- Eusko News- Soc. de Estudios Vascos.

DÍA INTERNACIONAL DEL EUSKERA Y MIKEL DEUNA SE CELEBRAN NUEVAMENTE EN FORMA VIRTUAL.

El 8 de Septiembre fue instaurado por el gobierno vasco como el Día Internacional del Euskera, en nuestra Euzko Etxea alcanzamos a celebrar presencialmente dos años antes de que el Coronavirus nos afectara tan terriblemente, lo que vino después es de todos conocidos, el encierro y la lucha contra el virus, ésta es la razón principal por lo que las celebraciones de todas nuestras fiestas institucionales se han tenido que realizar en forma virtual, éste año 2021 las redes sociales se llenaron de manifestaciones, fotografías y videos alusivos al Dïa de nuestra hermosa lengua vasca.

También San Miguel Arcángel, patrono de nuestra juventud Vasca se festejó de la misma forma, festividad que hasta hace algunos años celebrábamos en la cumbre del Cerro San Cristóbal en Santiago, nuestro Coro Vasco cantaba la misa en la capilla del cerro ubicada a los piés de la Virgen del Cerro, en la Eusko Enparantza (Plaza Vasca), lugar donde existe un retoño del Arbol de Gernika a cuyos piés nuestros grupos de danzas presentaban los bailes folklóricos. A continuación publicamos algunas de aquellas manifestaciones y recuerdos de éste importante evento para los vascos de la Diáspora.



Euzko Etxea de Santiago publicó un video de saludo a toda la Diáspora en las redes sociales.



El Presidente de Euzko Etxea Ignacio Bastarrica dirige algunas palabras a los vascos del mundo.



Nuestro Coro Vasco canta en el video de saludo a los vascos de la Diáspora.



Grupo de danzas vascas Itxaropen Gaztea en una de las actuaciones presenciales.



Saludo desde Caracas.



Córdoba- Argentina presente en redes sociales.



Mikel Deuna en la Iglesia de las Madres Agustinas 3 años atrás.



Entusiasta público en nuestra casa vasca.



Grupo de danzas vascas Itxaropen Gaztea presentándose para San Miguel Arcángel.



El infaltable Karaoke al final de la tarde, cantando temas en Euskera.

SELECCIONES CHILENAS DE PELOTA VASCA PARTICIPAN EN DOS MUNDIALES.

COPA DEL MUNDO FRONTÓN 30 MTS.

La Copa del Mundo de Frontón 30 Mts. volvió a Valencia después de 23 años, dicha competición es clasificatoria para el Mundial de Francia 2022, y se disputan las especialidades de Frontenis y Paleta Goma, los países participantes fueron:

España, Francia, México, Argentina, Chile y Cuba. El torneo se realizó entre el 12 y el 18 de Septiembre recién pasados, nuestra selección considerada por los organizadores como la Revelación tuvo una destacada participación logrando un destacado 5to. lugar en Frontenis femenino y tres 6tos. lugares en: Paleta goma femenina, Paleta goma masculino y en Frontenis masculino.

Los Campeones por categoría fueron:

Campeón Global: España.

Paleta Goma Masculino

Oro: Argentina Plata: España

Paleta Goma femenino

Oro: España Plata: México

Frontenis masculino

Oro: España Plata: México

Frontenis femenino

Oro: México Plata: España



Afiche anunciando el primer partido a jugar de Chile.



Selección chilena: Carlos Moffa, Renato Bolelli, Esteban Romero, Jesús García, Manuel Domínguez, Julián González, Ignacio Trucco, Juan Pablo Cabello, José Ciriza, Rosario Valderrama, Natalia Bozzo, Magdalena Muñoz, Zita Solas y Felipe Mella.

X MUNDIAL PELOTA VASCA SUB 23.

Vallelado e Íscar, situadas en dos provincias diferentes, Valladolid y Segovia, ambas pertenecen a la comarca de Tierra de Pinares fueron las sedes del X Campeonato Mundial de Pelota Frontón de 36 metros realizado entre el 17 y el 23 de Octubre recién pasados, 37 equipos provenientes de 8 países: Estados Unidos, Cuba, Chile, Bolivia, Argentina, México, Francia y España participaron en éste gran evento deportivo, más de 200 personas participaron directamente en el Mundial, 150 son jugadores, técnicos y delegados, 14 árbitros internacionales y 40 personas correspondientes a la organización local. Las especialidades que compiten son: Mano individual, mano parejas, paleta cuero y pala corta para frontón 36 metros y por primera vez se podrá ver la modalidad de cesta punta masculina y femenina. Chile tuvo una destacada participación con un renovado equipo masculino en Paleta Cuero.

Los resultados finales fueron: **Campeón Global**: España.

Mano Individual

Oro: España. Plata: México.

Bronce: Estados Unidos.

Mano Parejas Oro: España. Plata: México. Bronce: Cuba.

Cesta Punta masculina

Oro: Francia A
Plata: Francia B.
Bronce: España A

Cesta Punta Femenina

Oro: España B
Plata: España A.
Bronce: México.
Pala Corta
Oro: España
Plata: Francia.
Bronce: Argentina.
Paleta Cuero
Oro: Argentina
Plata: España.

Bronce: Francia.



Selección chilena Paleta Cuero: Iñaki Narvarte, Martín Letelier, Juan Pablo Cabello (entrenador), Simón Domínguez y Clemente García.

Berriketari y Euzko Etxea de Santiago los invita cordialmente a contactar nuestro moderno y típico Restaurant AMALUR, ubicado en nuestra sede de Av. Vicuña Mackenna 547, Santiago, metro Santa Isabel

Fono: +562 2298 6376 **Celular:** +569 7376 8603

Reservas:contacto@restaurantamalur.cl Website:http://www.restaurantamalur.cl



Estimados amigos, los invitamos a mantenerse siempre en contacto con nuestra casa vasca. Les informaremos de nuestras actividades a través de las redes sociales, correos o telefónicamente.

CORREO DIRECTO

Nuestro correo directo es: noticiero.berriketari@gmail.com Laster arte (hasta pronto).